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序 言

在纪念中华人民共和国建国四十周年的日子里，山东济

宁义河酒厂史志问世了。
。

义河白酒，历史悠久，渊源流长。仅从宋朝·张氏酒

坊一，经元、明、清、民国至解放前的冀义合酒馆”，其造

洒工艺，已衍展至第十七代传人。

义河酒的产地长沟镇，历史悠久，土俗古远，人杰地

灵．紊有。酒乡醉肆”之说。几百年前，义河白酒，远销IIl

东各地及燕京，苏北一带，H．富有盛名。

解放后，长沟镇在社办企业蓬勃发展的时代，他们挖掘

限造出了义河名酒，五粮液和义合大曲。

党的十一届三中全会。似甘露琼浆，滋润着义河酒厂。

在历史的长河中，只不过是短暂的一瞬，然而在长沟这块古

老而又肥沃的土地上，义河洒厂却发生了触目惊心的变化·

十年中，新的一代改革者、企业家，工程技术入员，在这里

云集荟萃，他们以进取，开拓、拚搏的精神和咯韧不拔的毅

力，利用现代科学管理技术，对古老义合白酒的传统工艺，

大胆地进行了挖掘、探索。先后研制酿造出了八大系歹Ij名

酒，畅销国内外市场‘八六，八七年，义河特曲被评为省

优，部优。JkJk年又获伞同首届博览会银奖。在各级党政领

导的关怀和支持下，厂长陈振岭同志，以勇于开拓、进取的

精神，以思想政治工作为先导，团结带领一班人，大抓了企

1



韭内郊的管理，增强了企业的话力和后劲，把义河滔厂推向

了一个崭新的阶段。

认真回顾建厂十五年的发展史，总结十年改革的经验，对

加深理解党在社会主义初级阶段的理论和基本路线，对。一

个巾心，两个基本点”的认识和理解，如何在改革的大潮中，

进一步探索发展乡镇企业．挖掘接酿鲁酒酿造工艺，无疑是

十分重要和必要的·《史志》就是为适应这一需要而编纂出

版的．

义河酒厂正沿着十年改革闪光的足迹，以矫健的步伐·

迈向一个新的征程。
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义河酒厂兴业史



社办综合厂白酒车间

。九七一年，长沟公社建起了综合厂，后又建起白酒车
问。

张风田任书记兼厂长。

陈振岭负责生产。

当时的白酒车间只有十几间厂房，一处草棚。酿酒工艺

设备陈旧简陋，生产最小，只有十二个蒸酒水泥池。白酒的

质最低，销售差，声誉不佬。 ．

’

陈振岭从部队复员回来，就被安排到社办工业，对造酒

来说可谓是门外汉，又让他负责白酒车间，无疑是把一剐霞

担交给了他，让他解优排难，使小规模的白酒车间有个较大

的发展． ．

为了摆脱困境。他挖空心思，策划谋略着。他回忆起老

义合酒馆师傅向他津津乐道拉起过当年长沟八大酒馆的事，

义合洒馆、张氏洒坊传统的造酒工艺已有悠久的历史且京省

驰名，酿造出的佳酿曾被封为御酒。猛然，脑海里闪出了智

慧的火花·何不借‘义合’历史名洒使白酒车间走出低谷和

困境。 ’

他心血来潮，忙向书记张风田打听，张氏义合洒馆还有

没有后人和当时酿洒的酒头工。

张风田见陈振岭网起这察，已猜透+r他的心理， 问：



“你，2：不是想在‘义合’老洒上打主意?"陈振岭会意地狐

了点头。张凤田呵呵笑着说： 。你脑袋瓜不笨，巧啦，咱俩

想到一块去啦!”

两位领导智慧加热情，终于谋略出一个皇巧借八仙过大

海，，的措施计划。

经过多方运酬，终于把。义合”洒馆第十七代传人张广

褊和朱培企聘请来。陈振岭热情款待他们并诚心拜师学艺。张

广福君llJL个伙计见陈振岭立志要恢复挖掘茹义合"名酒，仍

尊崇先人的义气合作之商德，将传统的酿酒工艺渐渐地奉现

出来，和轩云汀研?纠出了富有。义合”传统名酒特色的“老

窖五粮液”。酿造H{的这种酒浓郁醇甜，一出厂便声誉大震，

使产品销售发生了转机。

张凤田搞社办下、fk的信心大、劲头足，始终保持一种旺

盛的火力，他见陈振岭年轻干练，又聪颖豁智，为有一千得

力的助手而自豪。他俩心律一处想，劲往一处使，经常谋略

出兴厂的决策。

挖掘了。义合"的传统酿酒工艺，随着白洒质最的基础

奠定，销售量的增加，促使两位厂长又谋略出扩大白洒车间

生产线的决策，在条件差、经济困难的情况下，他们发扬了

艰苦奋斗的精神，增设了车间厂房，蒸酒发酵池增加到二十四

个，工人已增至三十多人，实行了两班工作制，为提高工人

们的生产积极性，提高生产率，实行了。多劳多得、按劳取

酬’’的分配原则，还组织了一支精干的供销队伍。白酒车间

主任罗继禺、张开山，田{不建发扬了艰苦奋斗的精神，带领

工人人干：跨干，使生产效率逐年增k。

社办综合厂白酒车间冲出低谷，发生了盎然生机，当时
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虽然规模小，产戤少，但经济效益较为呵观。

一九七七年社办综合厂改为义河酒厂。

(当时厂名为何Ⅱq。义河”，不nIl_义合"这其中需要

说明和证实。当初有好心人建议遭，全国八大名酒有个。洋

河"，咱也要创名酒，叫个。义河”不好吗?由于商标注册

足叠义河”，故难以更改了．。其实义河洒正是挖{珏和接壤的

几百年赋有盛誉的张氏“义合’’名酒。)

承包给义河酒厂带来蓬勃生机

随着我国故革开放的不断深九新崛起的乡镇企业依靠
自身特有的优势，采取多种多样的方式走上丫致富之路，成．

为城乡经济的一个重要组成部分。

山东济宁义河酒厂是个中型乡镇企业，近几年来发展迅

速，生机勃勃，已成为允满活力、有后劲的先进企业。原因

何在7 ．

企业承包给义河酒厂带来蓬勃生机。

艰难发展的义河酒厂。在政企体制不分的情况下，从

1974年建成投产到1984年承包1j{f的十年问。企业管理较为混

乱，领导和职工缺乏积极性，人才缺乏，人锅饭使得小农意

以允斥头J旌的管理者在幽难锄函求手尤策。生产规模小，全

L‘只有284、燕窖池，职工42人，年产白酒量60吨，年产值

■，，元。工艺淡备简陋，全是人工操作·各种浪费较大，导
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致企业成本逐年增长，经济效益不佳。。

为了摆脱这种困境，使义河洒厂有一个较大的发展，长

沟镇党委、政府、经委决定全面实行承包制，并根据企业实

际，核定利润8万元，产值100万元的招标标准。

。陈振岭在职工的拥戴、镇党委，政府的信任下，当上了

义河酒厂的厂长。· 。

承包制的实行，给新的管坪者带来了现实的经济压力，

同样带来了真正生产经营的权力，五位具有开拓精神并有一

定现代管理知识的年青人接受承包任务后，从分析企业的经

营现状入手，开始了大刀阔斧的企业改革。

承包者首先做出了对义河酒厂的建设规划。

建厂设想。①原义河酒厂位于长沟东西街，厂区狭小，

不利于发展。②酿造出的。义合五粮液”， 。义河特曲"以

质优味美在社会上获誉，小批量生产已满足不了市场供需的

要求。③镇党委及工办负责人，对发展镇办企业有胆略也有

气魄，不满足小打小闹。厂长和承包者们看到了义河酒厂生

产的发展前程，向镇党委提出了酒厂的发展规划j④挖掘

。义合"传统名酒，探研鲁酒，使其。义合”声名一代代传

下去，维持其现状是不够的。

建厂计划l需片j资金200万元。
“

具体措施t因陋就简、土洋结合，把钱月j在刀刃上。例

如，主体工程是250个窖池的蒸酒发酵车间，面积为2700平

方米。建厂指挥部却大胆设想，请来了南方的建筑设计师和

工匠，仅用25万元便搭织起一座竹制工棚。同时，还配齐了

现代化的酿酒设备。新建起的义河酒厂占地面积为21280平

方米建筑面积15000平方米。在筹建中，建厂指挥部一班／I
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，各尽所能，倾心尽力，多方运筹，付出了心血。

有关“肯龙莲柁井的接酿t自占，长沟。张氏酒坊"所

以能酿出美酒，十七代传人皆沿用那口。青龙莲花井”里清

澈d占莹的泉水。这LI井水好且甜。致此，新建义河酒厂选在

青龙井附近、获麟街东而立。有不少名酒厂工程师米厂传经

时对主人的青龙井的好水羡艳不及。

他们经过反复分析，一致认识到企业发展缓慢的根源在

于管理制度混乱，因此， 。以严治厂，健全制度"成了首要

任务。根据本厂实际和先进单位的经验，制定了厂规、厂

法，建立健全了财务、考勤、奖惩等各种制度，并予以严格

执行。执行新制度遇到不少阻力，也面临着严峻的考验。有

的工人对新制度看不惯，认为约束力太大，管理者们就进行

因势利导，说服教育，有的工人公开和变栩的抵制新制度，

面对巨大压力，管理者们就严格执行厂规厂法，进行处理，

因为他们深知，决定全厂兴衰和他们命运的不是是否得罪

人，而是承担承包任务的产值和利润的风险。广大职工见承

包厂长和他的管理者们有改革开拓精神，敢抓敢管，都自觉

地维护厂规厂法，愿为振兴义河酒，_．献ifi自己的热能，真正

做到了。有章可循，有章必依”。头一脚踢开，，结束了以

往的混乱局面， “以严治厂”初见成效。

在生产管理上，管理者们实行了一包到底的责任包干

制。坚持茹四定两包”和奖惩兑现制度。四定t双II一定车间

生产人员11二定劳动报酬，三定原材料消耗，四定车间经费

开支。两包·即一包产品产量’二包产黼质量。质检工作做

到车『日j班组层层化验，道遭设有检测卡。

山于实行了以．。包”字为核心的，严格，完备的生产管
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理制度，大大激发了工人们的生产积极性、责任心和创造精

神．企业效益得以大幅度提高，各种浪费消耗大大减少，六

年来，水电、原煤节能20多万元。产品质量合格率达99％。

供销管理一包到底。承包前，供销人员吃的是大锅饭，

有能力的和能力差的一个样，销售产品多的和销售产品少的

一个样，没有积极性导致打不开局面，产品滞销。厂部针对

这种经营不善的教训，为充分发挥供销人员的积极性，将供

销任务彻底承包。供销任务完成，从销售额中计提1．7％作

为销售费用提成。反之，完不成供销任务指标，按照一定的

比例数予以扣罚，由于实行了这种措施，大大激发了销售人

员的积极性，原材料的供应及产品的销路很快打开，加快了

资金周转，使原材料有库存，产品无⋯压。为义河酒厂的迅

速发展起了纽带作用。‘

人才是兴业之本，是搞好企业的 础。这是管理者们在

创业和兴业实践中得出来的经验和体会，他们十分清楚，产品

质量的提高，各种浪费的杜绝、产品成本的降低、新产品的

系列开发，销售方式、手段、途径的寻找，信息的高效捕捉

及反馈，没有专业技术人才都是无效的。鉴于管理者对生产

经营管理销售的迫切需要，培养造就自己的人才成了他们怠

不町缓的一项重要任务。他们先后耗资几万元，请进来，走

出去，培训各类专业人才50人次，使全厂上下形成了一个爱

科学、学科学、用科学的热潮，从而使广大干部职工提高了

科学技术水平和业务理论水平。仅几年的时间，便有一人晋

升为工程师，六人晋升为助理工程师，十五人晋升为技术

员，有一人被考取国家部级、省级评酒委员。

通过人才的智力投资和开发，使企业的技术力量更加雄
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厚，笑谜部位郝仃了技术保融X，嘶为研制出系列名洒奠定丫
基础。

’

此外，在经营战略上，逐渐抛开了q以产定销”的传统

经营观念，取而代之的是“以销定产”的现代管理经营思

想，根锚产品的质量声誉和市场的实际状况及时调整生产方

向，这样就犬大减少丫生产：经营的盲目性。 ．

总之，一包到底使义河酒厂走活丫全盘棋。

‘‘九八四年企业实行承包，当年效益町舰。发展到一九

八九年，年产优质白酒500吨。 ·

六年六大步，责任承包使企业在深化改革中，注入了强

大的活力和后劲。

靠科学挖掘改辽传统工艺

●
．

‘

． 乡镇企业受往竞争中求得生存和发胰，厂长是关键人

物。只有第一流的厂长才能创出第一流的企业。厂长是工程

师，国家部缴、省级评洒员。他兴办企业不仅有强烈的责任

心和较高的酿酒技术才能，而且还缸’，F辅者的魄力和实干精

神。他把提高企业全员素质、开发科技，’开发产品放到兴办

企业的首要地位。他认识到·没有第一沈的职工、没有第一

流的科技人才，就不能及时地推出第一流的产晶，也就办不

出第一流的企业。

他把产晶质量视为振兴企业的血液。 ．

’
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他把拳头产品当做发展企业的生命。

在狠抓科学技术队伍建设的同时，为确保产品质量和推

出优质名酒，决定利用科学技术挖掘改造传统的酿酒工艺。

以他为首成立了TQ C领导小组，同时，成立了三个Q C小

组，从培曲、发酵、勾兑到计量管理、食品卫生，建立健全

了全面质量管理体系。

。义合酒馆"的酿造工艺尚有几百年的历史，是前人从

实践中创造总结得来的，它非是一朝一夕所能真正掌握的，

但也不是象有些人传说的那样神秘。应从科学角度上来分析

它、看待它。例如86年6月份出酒率突然下降，一年一度的

夏季出酒大掉队又重新出现，它是酿造中的大敌，是一般酒

厂所没能解决的难题。常言说： 。热打油，冷出酒"，面对

大自然的规律，TQ C小组反复进行了分析、探视，研究，

利用因果分析，和正交试研法，取得了良好的效果。正交试

研如下。

①退底醅，必须一次性退足，使入池酒醋达到正确入池

酸度，有入认为z酒酪因不出酒醅中含淀粉很高，自白退出

太可惜，可是如果舍不得它，往往顶醅改变不了它的结构，

一排淀粉投进去越滚越酸，越酸越粘，出酒总是不高，实际

上淀粉损失越大，小不舍则吃大亏，它们是对立的统一。

②退底醋要填充辅料，针对上述情况，TQ C小组根据

科学的方法，找到了配料的最佳配方，即用曲Jfj糠量是原料

的20％，适当降低入池温度入池酸度，降低淀粉浓度，保持

原有水份，做好适应微生物生长的培养基。

③退底醅要坚持低温入池缓慢发酵，经过这一改进第一

排出酒率比前排出酒率提高50％。就调整大掉排这一项按往
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年的情况，就少损失了三万多元。

在工艺上要想f{{优质酒，必须对原料进行分析、革新，

彻底改造原来老五甑工艺及。曲大量大冷热不怕’’的传统说

法，曲大升温猛，洒醅生酸大，曲大分饵糖分多，酵母霉用

不完，造成还原糖份过多，曲大带迸酒醋的杂菌多，益大酒

苦，加上水份大害处更多。结果必须是酒醅升温更猛，酸度

更大酒酪发粘影响出酒。

针对上述情况，TQ C小组探究了义合酒馆张氐鲁酒配

方，根据科学方法找到了配料的最佳点，从而提高了出酒

质最和数量，并制定出一整套切合本厂实际有科学性的工艺

流程，即。 。料粗曲细清蒸糠，低温发酵，回沙双轮退糟

盆，连续发酵六星期，长年老窖菌增壁，精心勾兑昧醇部”

为义河酒质量奠定了牢固的基础。

TQ C小组还根谵社会的发展、市场的需求于1986年采用

吸浮沉淀法，解决了低度白酒的混浊，突破了近代白酒新型

发展的一道难关。研制酿造出了深受广犬躺费者欢迎饮品的

浓香型39。低度特曲。 。 弧
在努力提高自酒质量的同时，TQ C小组还挖掘窖泥在

酿酒中的潜力，随着科学知识的普及，大部分酒厂认识到了老

窖泥的质量与酒质关系的重要性，重视了对老窖泥的培养，

经过了几年的试制，改变了盛泥不臭，酒不香"这一缺乏科

学的老论调，利用菌种提纯，扩大培养液，窖泥培养及适应

规模生产，提高窖泥质量，使大量己睃乙酯成为浓香型白酒

工艺改造的关键。其技术要点t保持和创造利于己酸菌生长

繁殖环境条件，温度和P H值，选择适应已酸菌、丁酸菌繁

殖的营养成分，选择粘性较大的土质增强窖泥的可塑性，降
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低窖泥的渗水性}奠及i翻态自然培养法，i电淆液体培养法等，

一系别的科学实验得出，窖泥是生产：优质浓香型白酒的基

础，质量的优劣直接关系到酒的质餐，在窖泥培养中让己酸

梭状芽胞r菌为优质菌种是辔泥培养的关键，使新建窖池二

年内就达到了五年窖池的质量，．大大提高了白酒的优质品

率，为义河特曲创双优奠定丫良好的基础。

为确保产品质量，建立健全j‘全面质量管理保、止体系，

逐步完善了岗位责任制，把提商企业管理水平进行技术改革

作为搞活企业的主攻点，为此，厂设‘J7专职计量员，完善丁

统计台帐确I卡片登记，绘制r计量网络幽、计量器具配备率

达95％以上，岗转率达95．3％，合格率在95％以上，并充分

利，{{水、电、气表的控制，使各项费}|J降低了16％，从而提

高了经济效益。

从1986@：起，在TQ C小组的领导F，文j亍j’·系列标

准化上作制度，制定J’材料入库质皱标准，踩曲培曲质量标

准、蒸馏标准、成品理化标准，入库品评勾兑标准。通过这

些标准化管理，使广大职工对产品质量有了标准实施尺度，

在Q C小组活动中，对产晶质量每月翟开瓯次会议。进行质

世分析活动，发现问题、硷原凼、找对策，充分利蜊凶果分

析及对策实施图，解决嗽造中出现的问题。

在此基础上，’fQ C小组制定j’酿造生产过程中的。五

道关口"。即。原料品种质越关、制曲培养技术关、酿造发

酵技术火，自洒勾兑技术关。 “九道工序管理点"，即l曲

成型、卧曲酗曲、配料、发酵蒸镅、滔质量检查、贮存勾

兑、原料质量管理点。。十七道防线"即t清燕配料、入

池，发酵，封池、勾兑、运糁糊化、人曲出库，翻曲蒸馏上
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忭巨，9}l：存，过滤、踩曲、培l|ll、成品理化、包装出厂：质话

技术等42个枪测项目。符杼理点严格执行：1：艺技术标准，井

充分利用化验室作为酿造工作中的眼睛，使产lIlfl质镟稳步上

升。

稚科≮：挖掘改造传统下艺乃研制fj{系列优质f，1瓤呵‘夔：℃-J，

踏实的基础。
‘

运用Qc方法保“部省

双优"争创国优

义河洒厂TQ C小组于1986年1月建立。厂长陈振岭任

组长(工程师)，袁炭中任副组长(助理工程师)，小组成

员t罗纪昌(助理工程师、陈兴来(助理工程师、薛文生

(助理工程师)，田怀见(技术员)、张开山(技术员)，

李伦芝(技术员)，袁庆雷(技术员)。

建组后，首先对。义河特曲”做了反复的理化实验，并

广泛听取了用户的意见。检测到岛义河特曲"的八项理化标

准均达到了部颁标准。但是感观指标还有麓距，由此，小组

选取了。运用Q C方法，争创部优产品”的课题，进行了科

研攻关。。

课题选出后，TQ C／b组围绕主攻方向开展活动，首先

在找了85年的化验纪录和品评记录，并利用统计表排列图、

因果分析，找出丫影响义河特曲感观^}I评质{矗的冈索，通过

证交实验的方法，制定出了义河特曲感观品评质量最佳方

l 3

试读结束，需要全本PDF请购买 www.ertongbook.com


